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СПРАВКА «РГ»

Леонид Валов — уроженец Сверд-
ловска, полковник милиции, по-
гиб во время освобождения осаж-
денной боевиками военной ко-
мендатуры Гудермеса. Отправив-
шись на помощь к попавшим в 
окружение бойцам, командир 
сводного СОБРа получил смер-
тельное ранение во время ночно-
го прорыва к зданию. Указом Пре-
зидента России от 21 июня 1996 
года Леонид Валов посмертно 
удостоен звания Героя России и 
награжден орденом Мужества.

Накроем «поляну»
На Центральном стадионе 
Екатеринбурга засеяли поле

НА ГЛАВНОЙ спортивной арене уральской столицы, где пройдут матчи чемпионата мира по 
футболу, специалисты приступили к формированию верхнего слоя газона. Трава даст всходы 
через две недели. Глубина газона — 65 сантиметров: это своеобразный «пирог», включающий 
систему дренажа, полива, обогрева, почвенные и другие слои. Все процессы автоматизирова-
ны, посевные работы ведет специальный трактор. 

Из города прогонят шаурму

Улица Героя России

Криминалисты освоят психологию

По заказу частника
На Урале придумали, как заменить лифты в домах, 
не закрепленных за фондом капремонта

ЖКХ

 Майя Керн, 
Свердловская область

Свердловская область договори-
лась с двумя лифтостроительны-
ми заводами о том, что те по 
льготной программе будут вы-
полнять заказы от собственников 
квартир в домах, вышедших из ре-
гиональной программы капре-
монта и собирающих деньги на 
обновление зданий на собствен-
ных счетах в банках. 

Как пояснил региональный ми-
нистр энергетики и ЖКХ Николай 
Смирнов, для таких домов сохра-
нят ту же стоимость оборудования 
и монтажных работ, а также трех-
годичную рассрочку оплаты, что 
действуют при заказе лифта фон-

дом капремонта. Однако если по 
договору с региональным операто-
ром предприятия готовы постав-
лять продукцию без предоплаты, 
то частным заказчикам придется 
внести пятидесятипроцентный 
аванс в качестве гарантии.  

— Собственникам, решившим 
воспользоваться этим механиз-
мом, необходимо подать заявку в 
областное министерство энерге-
тики и ЖКХ. Те, для кого такие 
условия неприемлемы, могут всту-
пить в региональный фонд капре-
монта и дождаться замены лифта 
на общих основаниях, — говорит 
Николай Смирнов.

Напомним, с сентября 2016 года 
по май 2017-го в Свердловской об-
ласти действовала программа 
«1000 лифтов». За это время ча-
стично на бюджетные средства, 

частично за счет процентов по де-
позитам фонда капремонта, а по 
большей части в рассрочку уда-
лось заменить 1155 лифтов в Ека-
теринбурге, Нижнем Тагиле, Су-
хом Логу, Лесном, Асбесте, Перво-
уральске, Новоуральске, Полев-
ском, Североуральске и других го-
родах области. На втором этапе 
программы — к маю 2018 года — ре-
гиональные власти обещают поме-
нять еще около 500 подъемных ме-
ханизмов.

Для того чтобы поднять вопрос 
о ремонте или замене лифта, вла-
дельцам квартир, перечисляющим 
деньги на капремонт в региональ-
ный фонд, нужно обратиться в де-
партамент государственного жи-
лищного надзора Свердловской 
области, сотрудники которого 
проведут проверку механизма и 
дадут свое заключение. В случае, 
если они подтвердят необходи-
мость замены лифта, пакет доку-
ментов следует передать в фонд 
кап ремонта. Если же дом отклады-
вает деньги на ремонт на собствен-
ный счет, решение принимает об-
щее собрание жильцов.  

ПЕРСПЕКТИВА

Первый в России криминалистиче-
ский центр откроется в Екатерин-
бурге. На Урале опробуют передо-
вые технологии мирового уровня 
для расследования резонансных 
преступлений.

О необходимости организации 
современного криминалистическо-
го подразделения заявил глава СК 
России Александр Бастрыкин. Но-

вую структуру создадут на базе 
Главного управления криминали-
стики, а пилотный проект центра в 
режиме онлайн запустят в Екате-
ринбурге. 

— Криминалистический центр 
зай мется разработкой методик рас-
следования преступлений и оказа-
нием практической помощи след-
ствию, — пояснили в  СКР.

Все подробности проекта пока не 
разглашаются. Известно только, что 

центр будет состоять из единого ла-
бораторного комплекса. Работу по-
добных экспертных объединений 
мы наблюдаем пока только в сериа-
лах. Кроме всего прочего, специали-
сты центра займутся психологиче-
ским сопровождением расследова-
ния преступлений, что подчас быва-
ет не менее важно, чем опыт и про-
фессионализм следователей.

СВЕТЛАНА ДОБРЫНИНА, 
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

КСТАТИ

С 1 августа в России ужесточились требования к безопасности лифтов. 
Теперь в каждой управляющей компании должен быть специалист, раз-
бирающийся в лифтовом оборудовании. Такой человек обязан иметь 
профильное образование и сертификат о сдаче квалификационного эк-
замена. Механик будет нести личную ответственность за работу лифта, и 
в случае аварии он станет первым, с кем побеседует комиссия, расследу-
ющая обстоятельства ЧП. Что касается самого подъемного механизма, 
его можно эксплуатировать только в том случае, если сведения о лифте 
внесены в федеральный реестр Ростехнадзора.

Менее чем за год на Урале заменили  
1155 лифтов, к маю 2018-го власти 
обещают обновить еще около 500.

ИНИЦИАТИВА

С улиц Челябинска планируют 
убрать все объекты несанкцио-
нированной торговли. По под-
счетам властей, в городе сегод-
ня не менее 600 точек, чьи вла-
дельцы занимаются мелким 
бизнесом незаконно, причем 
половина расположилась на так 
называемых гостевых маршру-
тах. Как выяснилось, особое не-
годование чиновников вызвали 
торговцы шаурмой.

— Их работа напрямую угро-
жает безопасности жителей, — 
заявил глава Челябинска Евге-
ний Тефтелев. — Рядом со Свято-
Троицким храмом на киоске 
шаурмы установлен газовый 
баллон. Никаких разрешитель-
ных документов нет. И такой 
объект не один. По закону хозя-
ева должны самостоятельно их 

демонтировать. В противном 
случае будем делать это за счет 
муниципалитета, а затем вы-
ставлять счет нарушителям.

Совсем недавно челябинская 
дума приняла постановление о 
гостевых маршрутах, в кото-
ром четко прописано, какие 
объекты имеют право на них 
находиться. Согласно докумен-
ту, незаконные киоски можно 
перемещать на специальные 
штрафные стоянки. Вызволить 
их оттуда владельцы смогут 
только по решению суда.

Результаты деятельности 
группы по борьбе с несанкцио-
нированными объектами тор-
говли, куда войдут депутаты, 
представители надзорных ве-
домств и силовых структур, 
мэр намерен проверять ежене-
дельно.

МИХАИЛ ПИНКУС, ЧЕЛЯБИНСК
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В честь Леонида Валова названа 
новая улица в Екатеринбурге.

ПАМЯТЬ

В Екатеринбурге увековечили 
память полковника милиции 
Леонида Валова, погибшего при 
столкновении с боевиками в 
Гудермесе в 1995 году. Как сооб-
щили в городской администра-
ции, его именем названа одна 
из новых улиц в Верх-Исетском 
районе мегаполиса.

По информации пресс-
службы мэрии, улица Леони-
да Валова расположена в гра-
ницах улиц Татищева — Лоц-
мановых — Металлургов — 
Юрия Исламова. Прежде она 
носила проектное название 
«Новая-3». Постановление об 
увековечивании памяти Ге-

роя России подписал глава ад-
министрации Екатеринбурга 
Александр Якоб.

— Полковник Валов навечно 
зачислен в список личного со-
става гарнизона и занесен в 
Книгу памяти ГУ МВД России 
по Свердловской области, — от-
метил представитель полицей-
ского главка региона Валерий 
Горелых. — Инициативу поддер-
жали ветераны МВД и внутрен-
них войск. Кстати, дочь полков-
ника Валова пошла по стопам 
отца и сейчас несет службу в 
управлении уголовного розы-
ска ГУ МВД по Свердловской 
области.

МИХАИЛ ПИНКУС, 
ЕКАТЕРИНБУРГ

Вертолет для пациента
ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

В Курганскую область прибыл 
вертолет санитарной авиации 
для доставки в лечебные учреж-
дения тяжелобольных из отда-
ленных населенных пунктов. 

Зауралье вошло в число 
34 российских субъектов, при-
знанных труднодоступными с 
точки зрения своевременности 
оказания экстренной медпомо-
щи. На развитие санавиации из 
федерального и областного 
бюджетов региону выделено 
около 120 миллионов рублей.

В этом году в Курганской об-
ласти появятся восемь верто-
летных площадок, подготов-
ленных для приема санитарно-

го борта. Как ожидается, поле-
ты начнутся уже в августе. Сна-
чала вертолет задействуют в 
перевозке пациентов из цен-
тральных районных больниц в 
Курган, чуть позже — в эвакуа-
ции пострадавших с места ДТП.  
Экипаж машины будет дежу-
рить круглосуточно.  

ВАЛЕНТИНА ПИЧУРИНА, 
КУРГАНСКАЯ ОБЛАСТЬ 

КСТАТИ

Санитарная авиация в Заура-
лье работала до распада 
СССР. С 1944-го по 1992 год 
полеты на Ан-2 выполняли 
пилоты Курганского авиа-
отряда. 
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Опыт

 Светлана Добрынина, 
Свердловская область 

Жители села Большой Турыш увере
ны: от других уральцев их отличает 
особый оптимизм. Это единствен
ная деревня, где умудрились на со
бранные народом деньги открыть 
производство взбитого меда и кара
мелек с ягодами. А в канун 2017 года 
сельчане всерьез поверили, что даже 
заветные желания исполняются: 
многодетной семье Агайдаровых 
вручили от имени президента пода
рок — двух породистых поросят. Сей
час Агайдаровы — самые уважаемые 
в округе свиноводы.

— Только вчера восемь маленьких 
хрюшек у Нюши родилось. Смеш
ные: уши большие, хвостики длин
ные. Почти на каждого новорожден
ного уже заказ от покупателей по
ступил. Скоро и вторая свинка 
Маша опоросится. Срочно нужно 
двор расширять, — Эльза Агайдарова 
озабочена перспективами своего 
стремительно разрастающегося хо
зяйства. 

Мать троих детей тут же пред
ставляет картину будущих пере
мен: этот сарай снесем, на его месте 
возведем большой хлев с бетонны
ми полами и непродуваемыми сте
нами, чтобы живности простора 
хватало.

— Уже и кредит взяли, и пенобло
ки купили, и с соседями договори
лись, чтобы помогли строить, — не
спешно поясняет Эльза. — А там, гля
дишь, если поросята будут так же 
размножаться, подумаем об аренде 
здания бывшей фермы. Мы пригля
дели одно полуразрушенное. Оно 
крапивой заросло, но приведем в по
рядок. 

Свое видение большого хозяйства 
есть и у троих дочерей Агайдаровых: 
десятилетней Анастасии, Вероники, 
которая нынче пойдет в первый 
класс, и пятилетней Татьяны. Прав
да, картина написана не маслом на 
холсте, а разноцветными мелками 
на ржавой стене гаража. Зато размах 
чувствуется: от самой крыши до 
земли гуляют по железным «просто
рам» «парасята» (подписи делала 
младшая Татьяна), клюют зерно «ку
рецы», тут же петух, теленок, коро
ва, кошка, собаки. В общем, вся жив
ность, которую сейчас с заботой рас
тит большое семейство.  

На картине каждый день появля
ются новые детали. Юные художни
цы считают себя полноценными по
мощниками родителей. А историю 
появления в хозяйстве поросят, как 
сказку, рассказывают соседним ре

бятишкам, ведь принес в дом Нюшу 
и Машу Дед Мороз.

В начале декабря прошлого года 
Эльза с мужем Евгением обрати

лись к президенту страны с прось
бой помочь обзавестись домашним 
хозяйством, хотя бы поросятами. 
Замахнулись так далеко и высоко, 

поскольку, по словам главы семьи, у 
себя в Красноуфимском районе 
столкнулись с полным равнодуши
ем властей. Чиновники лишь сове
товали молодым (обоим Агайдаро
вым чуть больше тридцати) много
детным родителям составить заяв
ление, которое рассмотрят в не

скольких инстанциях, о резолюции 
«известят письменно». Устав ходить 
по кабинетам, Эльза и Женя реши
лись на отчаянный шаг. Евгений на
писал черновик послания президен
ту страны, Эльвира переписала его 
красивым почерком и опустила 
письмо в обычный почтовый ящик. 
Не прошло и недели, как в дом при
ехала делегация с поросятами. 

Понятно, хрюшки не из столицы 
прибыли. Письмо, по нашим сведе
ниям, до Кремля добралось, а даль

ше события развивались стреми
тельно. 

— В тот день приехал я в министер
ство сельского хозяйства сдавать 
годовые отчеты. Слышу краем уха, 
что звонили из администрации пре
зидента и просили помочь приобрес
ти поросят многодетной семье из да
лекого села. Решил вмешаться. Гово
рю: кому хрюшек везти? — честно по
ведал нам об оборотной стороне 
этой новогодней истории фермер из 
Полевского Павел Дергачев.

Сам Павел когдато стартовал 
почти с нуля. Чтобы заняться свино
водством, набрал кредитов. Дело по
шло, но едва не увяз в долгах. При
знается, если б не поддержка отзыв
чивых людей, банкротства было не 
миновать. Зато сейчас хозяйство 
Дергачева насчитывает почти три 
тысячи свиней, фермера наградили 
золотой медалью межрегионально
го конкурса «Лучшие товары и услу
ги Урала». Помощь нуждающимся 
Павел считает делом чести. 

Хрюшек фермер отбирал тща
тельно. Чтоб и плодовитыми оказа
лись, и неприхотливыми в питании 
и содержании. Остановился на трех
месячных свинкахгибридах сразу 
трех пород. Каждая должна была на
брать до 80 килограммов веса и дать 
за три года примерно 40 поросят. 
Хрюшек привили, оформили им ве
теринарные паспорта, подготовили 
теплую перевозку, и Павел отпра
вился за 300 километров в незнако
мый Большой Турыш.

— Мне хотелось самому увидеть 
людей, для которых предназна
чался подарок, — говорит Дерга
чев. — Очень обрадовался, когда 
познакомился с семьей и понял, 
что свинки попали в надежные 
руки. Как сказали односельчане: 
семья правильная. От работы не 
бегает. В деревне деньги зарабаты
вают небольшие, а троих детей 
нужно прокормить и на ноги под
нять, так что без своего хозяйства 
не обойтись. 

Ранец, полный знаний

На Южном Урале многодетным по
могут собрать учеников к школе 

В ЧЕЛяБиНСКОй области единовременное пособие к новому учебному году получат 39 тысяч 
семей. На каждого ребенка из многодетных и малообеспеченных семей из региональной каз
ны выделено 1,5 тысячи рублей. В этом году на эти цели направлено 59,5 миллиона рублей. По 
словам министра социальных отношений Татьяны Никитиной, выплаты начнутся с 1 августа. 
Оформлением пособий занимаются управления социальной защиты населения до 31 октября. 

Пятачок на счастье
Как подаренные поросята помогли встать на ноги многодетной семье

цифра

50
тысяч
многодетных семей живет  
в Свердловской области. За последние 
восемь лет их количество выросло  
в два раза.

С появлением поросят перспективы 
у семьи открылись такие, что голова 
кружится. Тем более все крупные 
свинофермы в районе разорились, 
а домашних хрюшек редко кто держит

наПрасно забыли о «Пяти Поросятах»

В жизни супругов Агайдаровых подар-
ков было не так уж много. Оба родились 
в многодетных семьях, последние в че-
реде ребятишек. Евгений — седьмой ре-
бенок, Эльза — пятая, что такое быть са-
мостоятельными, знают с малых лет. 
Когда решили пожениться, у них даже 
своего угла не было — снимали плохонь-
кую избу в одной из деревень. Получен-
ный после появления третьей дочери 
материнский капитал отдали за полови-
ну двухквартирного дома в Большом Ту-
рыше. А чтобы сделать ремонт: вставить 
окна и переложить коптящую печь, про-
дали корову. Купили на базаре петуха и 
кур. Родители сжалились — отдали свою 
буренку. Так закрутилось деревенское 

хозяйство. А с прибытием Маши и Нюши 
перспективы открылись такие, что, по 
словам Эльзы, «голова кружится». Благо 
конкуренции почти никакой: все круп-
ные свинофермы в районе разорились. 
А домашних поросят пока редко кто 
держит — трудоемко, да и удовольствие 
не из дешевых. Взрослую хрюшку де-
шевле чем за 20 тысяч рублей не ку-
пишь. 

Интересно, что крик о помощи 
Агайдаровых: подарите поросят! — это 
отголосок масштабных программ под-
держки молодых сельских семей, ко-
торые уже десятилетие разрабатыва-
ют и запускают в разных регионах, в 
том числе на Урале. Еще в 2009 году 

бывший губернатор Свердловской об-
ласти, а ныне член Совета Федерации 
Эдуард Россель задумал проект, на-
званный в народе «пять поросят».

— Не пьянствуй, копай огород. Мы 
бесплатно дадим пять поросят. Воспи-
тай, вырасти, потом трех сдай, а двух 
оставь себе. Это 100 килограммов 
мяса, за всю зиму не съешь, — пояснял 
уральцам свою инициативу Россель. 

Программа, призванная увеличить 
производство мяса, а заодно обеспе-
чить занятость и социальную поддерж-
ку деревенских жителей, вызвала 
большой общественный интерес. К 
поросятам уральцы предложили доба-
вить телят и козлят. Но идея так и не 

была воплощена. В отличие от Новго-
родской, Кемеровской областей и Та-
тарстана, на Среднем Урале предпоч-
ли не раздавать поросят на откорм 
частникам, а создавать крупные сви-
нокомплексы, которые быстро реши-
ли «мясные» проблемы региона. 

— С моей точки зрения, напрасно за-
были о «пяти поросятах». Социально 
проект, безусловно, полезен, — уверен 
Павел Дергачев. — Рассчитывать на 
какой-то экономический эффект для 
всей области от таких программ, ко-
нечно, не стоит. Но «живая» поддерж-
ка многодетных семей на селе, пусть 
даже на благотворительной основе, 
дорогого стоит. 

Новорожденные поросята стали любимцами и Эльзы, и ее дочерей, и даже соседских ребятишек.

На стене гаража младшие Агайдаровы ведут летопись становления семейного 
хозяйства. 
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Встреча для Вас

 Анатолий Меньшиков, Тюменская область

Павла Ситникова, отдавшего свыше четверти 
века Тюменскому областному краеведческо-
му музею, теперь в городе редко встретишь. 
Он, натуралист и путешественник, ходит тро-
пами непроторенными, иногда и звериными, 
организует для желающих экотуры по родно-
му краю и далеко за его пределами. Неукосни-
тельное требование к экскурсантам — ни кап-
ли спиртного, ни одной затяжки сигареты. У 
Павла всегда с собой спутниковый навигатор, 
фотокамера, аптечка и — масса заниматель-
ных сведений о прошлом планеты и человече-
ства, которыми он щедро делится со спутни-
ками. Открытия, находки — под ногами. Остан-
ки мамонтов, к примеру.

Подозреваю, многие хотели бы побывать на клад-
бище мамонтов и торжественно заявиться до-
мой с бивнем. Долго ли приходится искать?
П а в е л  С и т н и к о в: Вовсе нет, надо лишь знать 
мес то, где по какой-либо причине погибло 
много животных и где их останки доступны. 
Мы ищем на дне реки: заходим в нее, когда 
уровень воды не выше пояса, и ступнями на-
щупываем. Наткнуться на фрагмент бивня — 
удача нередкая. Костей предостаточно, без на-
ходок никто не остается.

На мамонтов ежегодно «охотимся» в Тю-
менской области. За акульими зубами едем в 
Свердловскую. Там они в «россыпях». За не-
сколько часов на песчаных отмелях с помо-
щью сита можно добыть до двух-трех десят-
ков зубов. Представьте, им 40 — 50 миллионов 
лет. Однажды даже наткнулись на зуб так на-
зываемой примитивной акулы. Ему уже под 
200 миллионов.

Боже правый, какая-то стоматология для не-
сметного количества акул!
П а в е л  С и т н и к о в: Ими и в самом деле древнее 
море кишело. В челюстях хищниц тысячи зу-
бов. Они постоянно обновляются. Поэтому не 
стоит удивляться зубным «отложениям».

Так ведь миллионы лет минули с той поры, как 
сушь образовалась. Прошлое должно быть глу-
боко в земле.
П а в е л  С и т н и к о в: Как правило, свидетельства 
прошлых геологических, биологических эпох 
скрывают многометровые грунтовые, болотис-
тые образования. Но местами речное течение, 
ветер помогают разглядеть древние слои, пред-
меты флоры и фауны, увидеть артефакты. В 
Исетском районе, приблизительно в ста кило-

метрах от Тюмени, туристы пришли в восторг от 
обилия отпечатков растений третичной флоры. 
Когда-то у нас были субтропики. Убедиться в 
этом можно, взобравшись на высокий холм. 
Поч ву с него сдувает сильный ветер, он-то и об-
нажил следы былой буйной растительности.

А сколько сделано открытий благодаря 
процессам выветривания на песчаных участ-
ках плато ямальской тундры! Там же — но уже 
под воздействием тепла — из вечной мерзлоты 
показался на свет отлично сохранившийся 
мамонтенок, ныне известный всему миру под 
именем Люба. А на побережье Обской губы 
вытаял скелет гренландского кита. Мы доста-

вили его в тюменский музей. Это, заметьте, 
единственный такого рода экспонат в России.

Пример иного характера. На юге региона 
есть Шашовские горы. Они представляют из 
себя гряду высоких холмов — некогда крутобе-
режья Тобола. Блуждающая река отсюда 
давным-давно «убежала», холмы, не пригод-
ные для земледелия, крестьяне не трогали. 
Растительность здесь сохранилась такой, ка-
кой была тысячи лет назад! И виды насекомых 
соответствующие. Ступаешь — будто Красную 
книгу флоры Западной Сибири листаешь. Пу-
тешествие в живое прошлое — не фантастика. 
Таких заповедных уголков, «неокультурен-
ных» человеком, в нашем краю несколько. Экс-
курсанты с тревогой говорят: «Мы имеем сча-
стье видеть это. Увидят ли наши потомки?».

Знаю, хотите нынешним летом побывать на 
плато Путорана. Соблазняет девственная 
природа Заполярья? И как, любопытно, будете 
до него добираться?
Павел Ситников: Поездом до Нового Уренгоя, са-
молетом до Норильска, катером до стартовой 
точки пешего многодневного маршрута. Перво-
зданная тундра, суровые скалы, гигантские ка-
ньоны, потрясающие водопады, в том числе са-
мый большой в Евразии. Арктическое царство, 
где люди обитали десятки тысяч лет назад. Заво-
раживающе, загадочно. Шаманы говорят: где-то 
здесь запрятаны знания о предыдущей цивили-
зации. Недаром ЮНЕСКО признало террито-
рию памятником наследия человечества. По-
ищем следы той цивилизации, забудем про ай-
фоны, вспомним о вечном.

Путорана — да, величественно. Но вы же еще в 
унылой местности под Новым Уренгоем хоти-
те побродить в поисках самоцветов. Как они 
оказались в зоне вечной мерзлоты в полутысяче 
километров от предгорий Урала? Что-то неве-
роятное. 
Павел Ситников: В песчаниках  полудрагоценных 
камней немало. Халцедоны, их разновиднос-
ти — агаты, сердолики. Они вскрываются при 
разработке песчаных карьеров. По всей веро-
ятности, самоцветы принес в составе раздро-
бленной горной породы ледник. Предстоящая 
поездка не без интриги. Наш земляк, живший 
в Приполярье, в 1995 году нашел кусочек хал-
цедона, на ровной поверхности которого выре-
заны глубокие правильные линии. Нечто вроде 
фрагмента орнамента. Нанести их на суперт-
вердом кварце невозможно даже лазером. Как 
впоследствии выяснилось, халцедоны со сход-
ным начертанием, с одинаковыми правильны-
ми тре угольниками обнаружили на плато Путо-
рана, близ Игарки, Тунгуски… В какой мастер-
ской обрабатывали камень? Не умельцы ли это 
из легендарной северной страны Гипербореи? 
Вдруг удача нам улыбнется, и мы отыщем еще 
один заветный камушек.

Такой вот туристический обмен: газодо-
бытчики на южные моря, а мы — к ним. Поза-
гораем, покупаемся. В карьере. Вода в нем 
прозрачная, теплая.

Ну что ж, удачи! Вопрос напоследок. Недавно с 
группой сибиряков вы вернулись из Крыма. Не 
на пляж же ездили. Там-то что невиданного, 
неизведанного? Решили составить конкурен-
цию местным гидам?
П а в е л С и т н и к о в: Отчасти да. В чем разница? На 
полуострове экскурсионные туры жестко за-
программированы по времени и пути следова-
ния — ни шага в сторону. Это маршруты  раскру-
ченные, дающие верную прибыль. А мы часто 
идем туда, куда «нормальный» туроператор, 
обыкновенный отдыхающий никогда не сунут-
ся, ибо некомфортно — ни шашлыков, ни лаво-
чек. Знакомимся с достопримечательностью 
столько часов, сколько сочтем нужным. Вот Ка-
рагадский заповедник вдоль и поперек прошли 
и с моря его в тот же день осмотрели. От усталос-
ти с ног валились, но счастливее нас в тот мо-
мент туристов не было… 

И незрячие рыбачили
Тюменцы прокладывают маршруты 
для инклюзивного туризма

МНОГОдЕТНыЕ семьи и инвалиды четыре дня отдыхали в необычном палаточном лагере на 
рыбацкой турбазе в Упоровском районе. Собрал их вместе клуб «Горизонт», запустивший 
проект «Инклюзивная экостоянка «Истоки». Незнакомых сибиряков сблизили творчество 
(например, лепка и обжиг глиняных изделий), экскурсии, рыбалка, в которой участвовали 
даже незрячие. «Истоки» — один из формируемых маршрутов инклюзивного туризма.

В ста километрах 
от Тюмени мои туристы 
пришли в восторг 
от обилия отпечатков 
растений третичной 
флоры. Когда-то у нас 
были субтропики

Зуб даст, увидите! 
Где туристу отыскать бивень мамонта

Павел Ситников: На мамонтов «охотимся»  
в Тюменской области. За акульими зубами едем  
в Свердловскую.

Один из тех, кто нашел бивень мамонта.

А
Р

Х
И

В
 П

А
В

Л
А

 С
И

Т
Н

И
К

О
В

А

А
Р

Х
И

В
 П

А
В

Л
А

 С
И

Т
Н

И
К

О
В

А

Шкуры волков 
отправят  
на Днк
ракурс

В Курганской области охотники 
помогут ученым собрать биомате-
риал для дНК-анализа волков.

Фрагменты невыделанных вол-
чьих шкур отправят для изуче-
ния генетической структуры по-
пуляционных группировок хищ-
н и ка на терри тори и Росси и. 
Научно-исследова тельские рабо-
ты начались еще в прошлом году. 
Как сообщает региональный де-
партамент природных ресурсов и 
охраны окружающей среды, мест-
ных охотников тогда тоже при-
влекли к проведению исследова-
ния. Всех хищников легально от-
стреляли по программе регули-
рования численности в охотни-
чьих угодьях Мокроусовского, 
Каргапольского районов, а также 
Белозерского природного зооло-
гического заказника.

Уже появились первые результа-
ты. Например, ученые выяснили: 
волк на всей территории своего 
обитания является неоднородным 
видом. Выделяются региональные 
группировки, особи которых име-
ют значительное генетическое 
сходство. Близкие по некоторым 
признакам животные обнаружены 
в Якутии и Бурятии, хотя места, 
где отобрали пробы, разделяют 
тысячи километров. Генетики счи-
тают парадоксом, что северные и 
западные, а также волки из Сред-
ней и Восточной Сибири имеют 
что-то общее.

По мнению исследователей, фор-
мирование территориальных груп-
пировок животных может быть 
следствием древней миграции.  

Валентина Пичурина, 
Курганская область

косолапых 
накормили 
«эскимо»
ЖиВой уголок

Специальное мороженое для бе-
лых медведей приготовили в Ека-
теринбургском зоопарке.  Рецепт 
разрабатывали ветеринары, по-
этому в «эскимо» нет ни грамма 
холестерина и сахара — только по-
лезные продукты. 

— Цельные морковки и несколь-
ко рыб замораживаются в кубе 
льда. Холодное блюдо подается 
прямо в бассейн, расположенный 
в вольере для медведей, и звери с 
удовольствием грызут ледышки, 
— рассказывают сотрудники зоо-
парка. 

Необычное лакомство ввели в 
рацион косолапых только нынеш-
ним летом. Едят его животные в 
жаркие дни. Медведица Айна сразу 
бросается в воду и начинает зуба-
ми раскусывать лед. Ее напарник 
Умка, наоборот, стоя на краю водо-
ема, пытается лапой подгрести к 
себе кушанье и зацепить его когтя-
ми. Кроме ледышек, медведям 
дают настоящие арбузы, от кото-
рых обитатели Арктики также в 
восторге. 

Светлана добрынина, 
Свердловская область
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Покорила небо 
Прикованная к коляске свердлов-
чанка прыгнула с парашютом

НЕОБЫЧНЫЙ подарок на день рождения сделала себе екатеринбурженка Анастасия Немец. 
Она стала первой в Свердловской области девушкой-инвалидом, прыгнувшей с парашютом. 
«Я мечтала об этом лет пять, но еще год назад ни один клуб нашего города не брал на себя та-
кую ответственность. Ни на секунду не отказывайтесь от своей мечты и целей, ведь они 
имеют свойство сбываться», — написала Анастасия на своей страничке в соцсети.

В поселке Верхнее Дуброво под Екатеринбургом прошли международные соревнования по конкуру на Кубок первого 
президента России Бориса Ельцина. В борьбе участвовали 65 спортивных пар из России, Казахстана, Кыргызстана, 
Узбекистана, Латвии и Беларуси. В программу соревнований вошли девять маршрутов с высотой препятствий от 125 до 
145 сантиметров. Главный трофей достался москвичке Наталье Симония, выступавшей на коне по кличке Клён. Приз 
победительница получила из рук Наины Ельциной.

СТОП-КАДР

Лицо — неприкосновенно
Можно ли выкладывать в Интернет видео 
без согласия участников событий

Малыши ушли за покупками
СЛУЧАЙ

В Тюмени выясняют обстоя-
тельства побега из детского 
сада двух шестилетних детей, 
сумевших выйти за террито-
рию незаметно для воспитате-
лей и охраны. 

Инцидент произошел еще 
20 июля, однако о нем стало из-
вестно только после вмеша-
тельства прокуратуры и СК по 
Тюменской области. Как оказа-
лось, два мальчика во время 
прогулки покинули детский 
сад № 42. Их нашли возле тор-
гового центра «Фаворит», ко-
торый находится примерно в 
1,3 километра от учреждения.

В правоохранительные орга-
ны о пропаже детей руковод-
ство детского сада не сообщи-
ло, поэтому прокуратура воз-
будила административное дело 
по статье о «непредоставлении 

сведений». Кроме того, офици-
альные предостережения на-
правлены директору городско-
го департамента образования и 
руководителю ЧОПа, охраняв-
шего детский сад.

Вслед за прокуратурой про-
верку начали следователи СК. 
Согласно сообщению ведом-
ства, действиям должностных 
лиц дошкольного учреждения 
предстоит дать процессуаль-
ную оценку.

МИХАИЛ ПИНКУС, ТЮМЕНЬ

КСТАТИ

Два года назад двое малышей 
из Магнитогорска прослави-
лись в западных СМИ: они сбе-
жали из детского сада через 
«подкоп». Причину своего по-
ступка объяснили желанием 
попасть в автосалон, чтобы ку-
пить Jaguar.

ПРАВО

 Полина Смирнова, 
Свердловская область

Сотрудник ГИБДД Каменска-
Уральского предъявил в суд иск к го-
рожанину, выложившему в Сеть ви-
деозапись разбирательств с наруши-
тельницей ПДД. Инспектор требует 
наказать автора ролика за наруше-
ние статьи Гражданского кодекса об 
охране изображения гражданина.

События, предшествовавшие 
судебным разбирательствам, про-
изошли в мае этого года. Наряд 
ДПС, в котором нес службу майор 
полиции, заместитель командира 
городского батальона ГИБДД, за-
метил, как автолюбительница не 
уступила дорогу пешеходу. Маши-
ну остановили. При проверке до-
кументов выяснилось: у удостове-
рения, которое предъявила авто-
леди, истек срок действия, следо-
вательно, она в принципе не могла 
садиться за руль. По словам авто-
инспекторов, девушка стала отри-
цать, что ее права просрочены, и 

вызвала на место инцидента свое-
го брата. Дальше «разборки» шли 
уже в кабинете майора, где оформ-
ляли документы об отстранении 
водителя от управления автомо-
билем и протокол нарушения ПДД. 
Что и как происходило, фиксиро-
вал на камеру мобильного телефо-
на брат девушки. Зрелище для Сети 
сколь традиционное, столь и не-
приятное — в распространенном 
жанре «как я гаишника срезал»: 
инспектора пытаются вывести из 
равновесия, качая права, а тот, изо 
всех сил сдерживая себя, вынуж-
ден твердить одно и то же. 

На провокации майор не поддал-
ся, хотя по записи видно, что да-
лось ему это с трудом. Полицей-
ский выполнил все просьбы и тре-
бования «оператора», но преду-
предил: если запись появится в 
Интернете, он обратится в суд.

Промежуточный итог истории 
таков: у автоледи — штраф 13 тысяч 
за вождение с просроченными пра-
вами, у инспектора и «борца с гаиш-
никами» — почитатели в Сети: роли-
ки собрали немало просмотров. 

Майор потребовал у суда вос-
становить его личные неимуще-
ственные права, а конкретно — 
право на охрану изображения. Его 
нарушение выразилось в обнаро-
довании восьми видеозаписей без 
его согласия. Кроме того, коммен-
тарии к роликам, по мнению инс-
пектора, порочат его честь и до-
стоинство. Конкретные требова-
ния — удалить видео, опублико-
вать опровержение, взыскать с 
«оператора» 100 тысяч рублей в 
качестве компенсации морально-
го вреда.

Елена Овчинникова, 
медиа-юрист: 

— Представления о том, что мы можем выкладывать в Ин-
тернет фото или видео кого угодно, не имеет ничего общего 
с правом. В Гражданском кодексе есть статья 152.1 «Охрана 
изображения гражданина». Она говорит о том, что обнаро-
дование и использование изображения гражданина в лю-
бой форме возможно только с его согласия, за исключени-
ем трех ситуаций. Первая: использование изображения 
осуществляется в государственных, общественных или 
иных публичных интересах. Вторая: изображение гражда-
нина получено в местах, открытых для свободного посеще-
ния, или на публичных мероприятиях, за исключением тех 
случаев, когда изображаемое лицо является основным 

объектом съемки. И, наконец, третья ситуация, когда граж-
данин позировал за плату. Таким образом, даже если чело-
века запечатлели на публичном мероприятии, но признали 
основным объектом съемки, он имеет право выразить со-
гласие или несогласие на распространение его изображе-
ния, в том числе в Сети.
Теперь о спорном видео. Судя по всему, запись идет в каби-
нете майора. Думаю, ответчик не сможет доказать, что по-
мещение открыто для свободного посещения. У него оста-
ется одно основание, по которому он мог не получать со-
гласие инспектора использовать его изображение, — обще-
ственный интерес. Уверена, на этом он и будет настаивать. 
Но только суд решит, защищал ли он интересы общества на 
самом деле, или отстаивал личный или, например, частный 
интерес кого-либо. 

КОММЕНТАРИЙ

МЕЖДУ ТЕМ

Два года назад подавший иск майор 
уже выигрывал аналогичное дело. 
Каменский районный суд потребо-
вал удалить из «Одноклассников» 
комментарии и видеозаписи с изо-
бражением госавтоинспектора, 
опровергнуть сведения, пороча-
щие его честь, достоинство и дело-
вую репутацию. В качестве мораль-
ного вреда с ответчика взыскали 
30 тысяч рублей. 
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Что покажут на II Уральском 
кинофестивале
СОБЫТИЕ

Уральский открытый фести-
валь российского кино второй 
раз пройдет в Екатеринбурге и 
городах Свердловской области 
со 2 по 8 сентября. Чуть больше 
чем за месяц  до открытия орга-
низаторы рассказали, чем уди-
вят гостей.

— Прошлым фестивалем мы 
нашумели. В Москве о нас  гово-
рят, а в киношной тусовке спра-
шивают: «А что у вас там, в 
Свердловске?» Приятно. За 
семь дней фестиваль посетило 
150 тысяч зрителей, это много. 
Мы понимаем, отчасти за счет 
того, что вход был бесплатный. 
В этом году наша цель — провес-
ти киносмотр на том же уровне, 
— рассказал директор фестива-
ля Владимир Макеранец.

Интерес к кино есть. Об этом 
говорит и количество фильмов, 
представленных на нынешнем 
фестивале. В 2016-м показали 
93 картины, в этом планирует-
ся 119, включая ретроспективу. 
В дирекцию пришло 146 заявок 

на участие в конкурсе, 68 лент 
гости увидят на большом экра-
не. Жюри оценит 12 картин.

Организаторы признают 
свои недоработки: в 2016-м 
зрители в восемь утра собира-
лись у Дома кино, чтобы озна-
комиться с огромной програм-
мой и успеть взять билет.

— Идет разработка системы 
онлайн-бронирования. «На-
стоящие» билеты будут выда-
вать не только в кинотеатрах, 
но и на информационном стен-
де фестиваля в Доме кино. Вход 
на показы бесплатный, за ис-
ключением некоторых творче-
ских встреч. Но количество би-
летов ограничено количеством 
мест в зале, — говорит исполни-
тельный директор фестиваля 
Павел Поляков.

— За три месяца я посмотрел 
больше сотни фильмов-пре-
тендентов. С уверенностью 
могу сказать: 30 из них — очень 
интересное кино, — отметил 
Владимир Макеранец.

ЮЛИЯ МЯКИШЕВА, 
ЕКАТЕРИНБУРГ

СПРАВКА «РГ»

Уральский открытый фестиваль российского кино впервые прошел 
в городах Свердловской области с 21 по 27 сентября 2016 года. За-
дача кинофорума — вернуть отечественному кино доверие зрителя, 
доказать, что оно не оскудело ни талантами, ни творческими идея-
ми. Организаторы намерены представить все жанры современного 
российского кино, поэтому наряду с авторскими фильмами в про-
грамме заявлены боевики, детективы и комедии.

В 2016-м гостями фестиваля стали Инна Чурикова и Глеб Панфилов.
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